La palma de aceite para el siglo XXI



JENS MESA DISHINGTON*

Esta es una ocasión especial para FEDEPALMA y para sus cultivadores, al iniciarse la X Conferencia Internacional de Palma de Aceite, como parte de la celebración de los 30 años de labores de nuestra Federación. Por ello nos llena de regocijo contar con la asistencia de representantes de más de 22 países amigos; 12 de Latinoamérica y el Caribe (México, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Ecuador, Perú, Venezuela, Surinam, Brasil, República Dominicana y Cuba); 3 europeos (Francia, Alemania e Inglaterra); y de otros, como: Estados Unidos, Malasia, Papua - Nueva Guinea, Indonesia, Filipinas, Costa de Marfil y Tanzania.

En el marco de los eventos que se realizan durante la presente semana, tenemos el Seminario sobre Prioridades de Investigación de Palma de Aceite en Latinoamérica y el Caribe, organizado por el BUROTROP, el MCA Y FEDEPALMA, dentro del cual se ha podido observar, a través de las presentaciones de cada uno de los países, que muchos problemas del cultivo en la subregión son comunes a varias de esas naciones. Así mismo, que dichos problemas se presentan no por falta de tecnología sino precisamente por carencia de información sobre los desarrollos que se han dado en

otros países productores. En este sentido cabe resaltar que esta Conferencia Internacional, que FEDEPALMA viene organizando cada dos años, coadyuva directamente a solucionar ese problema, permitiendo que los palmicultores tengan a su alcance información sobre los aspectos más relevantes de su actividad.

FEDEPALMA ha podido llevar acabo un evento como éste que hoy inauguramos, gracias a que existe en el país un grupo importante de cultivadores que son conscientes de la necesidad de estar organizados y desarrollar una labor gremial. Quiero invitar a todos los colegas de los demás países vecinos a fortalecer sus respectivas organizaciones gremiales o a crearlas si aún no cuentan con ellas. En el caso de Colombia, nuevamente queremos extenderle una invitación a los palmicultores que por una u otra razón aún no apoyan la organización gremial, para que se vinculen, y lo vean como una inversión en el futuro de su actividad. De esta forma podremos defender un desarrollo más armónico del cultivo de la palma de aceite.

Los palmicultores colombianos han atravesado por una situación económica bastante difícil durante los últimos cuatro años. Pero esto no debe impedir seguir adelante. Para muchos, tal situación se ha traducido en un panorama totalmente oscuro o bastante negro sobre su actividad. Sin embargo, al mirar la realidad de otros países productores, incluso los de nuestra región, la

Palabras del Director Ejecutivo de FEDEPALMA durante la instalación del X Conferencia Internacional - FEDEPALMA 30 Años.

conclusión a la cual se puede llegar es que las posibilidades para nuestro cultivo son muy amplias. Lo que se requiere es estar en capacidad de producir con costos más bajos, para competir ampliamente con otros productos sustitutos y con otros países productores.

Esta Conferencia en alguna medida debe ser una oportunidad para reflexionar sobre cómo podremos hacer

las posibilidades futuras de la actividad. Hace unos pocos meses, la Junta Directiva de FEDEPALMA realizó un ejercicio de planeación estratégica para el sector palmicultor, y encontró cinco metas principales que los productores de palma deberían lograr para hacer más exitoso su negocio. Ellas son: lograr competitividad internacional, ampliar y defender los mercados, estabilizar los precios al productor, fortalecer el gremio y cambiar la posición del Gobierno.

las cosas de diferente manera y sobre

Al hacer un corto análisis sobre esos puntos, es fácil ver que en su gran mayoría todas las metas solamente se alcanzarán con el esfuerzo de los mismos palmicultores. Por ello, no podemos quedarnos a esperar que el Gobierno, o alguien más, venga a solucionar nuestras

dificultades. Esta Conferencia seguramente coadyuvará, en buena medida, a que los productores encontremos la forma de ser los verdaderos artífices de nuestro propio destino.

No sobra que hagamos una corta reflexión. Colombia es ahora el cuarto o quinto productor mundial de aceite de palma y el primero a nivel latinoamericano. En cuanto a los países productores, Malasia es realmente el único que tiene programas suficientemente estructurados de investigación, difusión y divulgación de tecnología de palma de aceite que nos han servido para mejorar el manejo de las plantaciones en nuestros países. Por ello,

es imperativo que en esta parte del mundo también iniciemos y desarrollemos actividades en este campo, que permitan que los palmicultores, especialmente los de Colombia y los de la subregión, comiencen a tener otra alternativa diferente a solamente ir a Malasia. Por otra parte, es necesario tener en cuenta que muchos de nuestros problemas son propios a cada uno de los países o a la misma subregión y, así vayamos a Malasia,

lamentablemente no podremos atenderlos sin desarrollar soluciones propias.

Finalmente, quiero expresarle mis agradecimientos a todos los conferencistas que nos acompañarán en estos días, por atender la invitación que FEDEPALMA les hizo. Para los extranjeros, esperamos que la visita a nuestro país sea para ellos tan provechosa como seguramente lo será la suya para nosotros.

Antes determinar, quiero extenderle a los asistentes una invitación especial a escuchar el informe de actividades del Director Ejecutivo de CENIPALMA que tendrá lugar en el día de mañana a las 2:30 p.m., para que puedan conocer más en detalle las actividades que ha venido desarrollando el Centro. De igual manera, los invito a que nos acompañen durante el informe de labores del Director

Ejecutivo de FEDEPALMA, el próximo viernes a las 8:00 a.m., en el cual se presentará la situación del cultivo de la palma de aceite en Colombia y un resumen de las principales actividades gremiales que han sido desarrolladas durante el último año.

La agenda que tenemos por delante es bastante extensa, por lo cual me permito declarar formalmente instalada la X Conferencia Internacional -FEDEPALMA 30 años «La palma de aceite para el siglo XXI».

Muchas gracias.

...al mirar la realidad de otros países productores, la conclusión a la cual se puede llegar es que las posibilidades de nuestro cultivo son muy amplias.

Módulo 1

PRODUCTIVIDAD DE LA PALMA

